



# PLONGER DANS UNE CARRIÈRE

### **BÉCON-LES-GRANITS**

Une exploitation industrielle devenue spot incontournable de plongée d'eau douce : à Bécon-les-Granits (Maine-et-Loire), l'histoire locale se découvre en plongeant... Immersion sous-marine dans une carrière granitique, figée pour l'éternité.

Texte: Marie Courvasier.

n baptême de plongée en Anjou, à 140 km de la côte la plus proche... Si j'ai déjà été initiée à la plongée sous-marine en mer à plusieurs reprises, cela va être ma première plongée en eau douce. Je suis curieuse de voir ce qu'on peut bien observer dans un lac. La notoriété du site, bien connu dans les Pays de la Loire, m'intrigue.

Le plan d'eau de Bécon-les-Granits s'étend sur 8 000 m². Jean-Pierre Bouakaze, gérant associé du centre Maïtaï Bécon plongée, m'accueille et m'équipe pour le baptême: combinaison, palmes, bouteille d'air et détendeur. Il sera mon guide et binôme de plongée et va descendre avec moi dans les profondeurs du lac.

Une fois les palmes chaussées, c'est à reculons qu'on entre dans l'eau pour éviter la chute au départ: il serait compliqué de se relever avec sur le dos le poids de la bouteille pleine d'air. Comme dans la fable de La Fontaine, on avance (ou plutôt recule) à petits pas... Rien ne sert de courir... L'eau est à 16 °C en surface ce jour-là, un dimanche ensoleillé. La combinaison intégrale garde le corps au chaud, même si on ressentira le froid en descendant en profondeur. Pour le moment, on s'immerge: il faut d'abord calmer sa respiration et passer les premiers paliers de pression. Aïe, les oreilles! Quelques techniques de déglutition et bouchage de nez plus tard, voilà la surface qui s'éloigne et l'eau qui s'obscurcit. Nous descendons mètre par mètre avec Jean-Pierre.

#### S'ÉMERVEILLER ET FRISSONNER

Les cinq sens en éveil, on découvre un monde dans d'autres dimensions. Comme en mer, on perd ses repères d'orientation dans l'espace et dans le temps. Le corps dans une espèce d'apesanteur, j'ai du mal à contrôler ma trajectoire et sert fort la main de Jean-Pierre pour ne pas risquer de le perdre. Mon guide est très attentif et contrôle régulièrement mon état. « Tout va bien ? Ok ? Tu as vu ça ? Regarde » me dit-il sans mots avec des gestes.

Tantôt noire opaque, tantôt transparente et lumineuse, l'eau du lac s'éclaire à certains endroits du parcours, selon l'architecture du site et ses plateformes de différentes hauteurs. Nous croisons de nombreuses carpes, perches, gardons, et même un brochet, poisson carnivore qui attend ses proies, tapis dans une petite caverne camouflée par de larges feuilles. Les carpes, énormes, ne sont pas farouches et viennent nous faire des bisous sur les bras, mains, joues... Est-ce pour répondre à leur joli nom de « carpes amour » ? Ou bien est-ce parce

## **PAYS DE LA LOIRE PLONGÉE**

Le site se prête à un baptême de plongée en eau douce, mais aussi à une randonnée subaquatique (snorkeling en surface)





L'eau est à 16 °C. Avant de plonger, il faut calmer sa respiration.

que Jean-Pierre a plongé avec un peu de pain dans sa poche, pour assurer le spectacle...?

Je découvre aussi une tour Eiffel au fond de l'eau, un jeu d'échecs géant, un chariot, des pancartes explicatives... L'histoire du site m'apparaît, figée pour l'éternité dans l'eau. Cette ancienne carrière exploitée pour son granit bleuté était surnommée La roche bleue et a donné son nom à la commune. Aujourd'hui, le plan d'eau est moulé dans la roche. Sous l'eau, on voit cristaux et paillettes bleues, qui brillent à la lueur de la torche ou des rayons du soleil. Je remarque aussi l'hypnotisant spectacle de plusieurs objets flottants, stagnants: feuilles mortes, miettes de pain, algues sont figées et immobiles dans cette eau douce, non sujette à des courants ou au brassage des marées.

En plongée, le temps est distendu... silencieux... vertigineux... parfois inquiétant, quand on concentre sa vision sur le fond à perte de vue... Le « vrai » fond est à plus de 55 mètres mais nous ne descendrons qu'à 6 mètres, profondeur classique pour un baptême.

Après plus de trente minutes, le froid m'envahit et Jean-Pierre me fait signe: il va être temps de remonter.

#### **REMONTER À LA SURFACE**

Quelques coups de palmes et hop, les pieds touchent à nouveau un sol, la lumière revient, et on sent du frais sur le haut du crâne: c'est le retour à la surface.

J'aurai bien entamé mes réserves d'air: la bouteille est délestée de 2400 litres. « Ce sont des bouteilles d'air, et non d'oxygène, m'avait rappelé Jean-Pierre juste avant le départ. L'air qu'on respire sur Terre est composé à seulement 20 % d'oxygène et à 80 % d'azote. » La proportion est la même sous l'eau et on respire (presque normalement) grâce au détendeur. En revanche, ça donne soif: l'air comprimé est très sec, pour optimiser le transport sous-marin et la rapidité de respiration.

Il faut du temps pour reconnecter à la dimension terrestre. Jean-Pierre, excellent guide de confiance, me propose de profiter de cet entre-deux mondes pour tester la randonnée subaquatique et comparer les sensations avec le baptême. Un peu d'eau et de Après trente minutes sous l'eau, retour à la surface en quelques coups de palmes.







nourriture et c'est reparti, sans bouteille mais avec un tuba qu'on glisse dans l'attache du masque, et une petite planche pour flotter sans se fatiguer. Cette fois, c'est du snorkeling, et avantage : on peut parler en explorant le plan d'eau! Entre deux poissons ou découvertes, il suffit de relever la tête hors de l'eau et partager aux autres nos ressentis. La randonnée subaquatique permet aussi de s'orienter dans l'espace et comprendre la géographie du site. Bonne option pour débuter, ou en complément d'un baptême de plongée sous-marine.

#### **UN MUSÉE POUR COMPLÉTER**

De retour sur la terre ferme, Jean-Pierre m'emmène visiter le génial musée du granit de Bécon, ouvert en 1991 et accessible toute l'année *via* le centre de plon-

gée, pour compléter la découverte du patrimoine local. J'y apprends que la carrière a été exploitée pendant un siècle, de 1860 à 1972, et que 800 mineurs y travaillaient et vivaient dans la commune. « Bécon et le granit, aujourd'hui Bécon et la plongée, sont liés: ce plan d'eau nous fait vivre et fait perdurer la mémoire locale. »

«Le granit, matériau sorti des entrailles de la Terre, est symbole de prospérité», explique le musée du granit de Bécon, recommandé aux plongeurs du site.

## FOCUS SUR L'ACTIVITÉ

En Anjou, une ancienne carrière de granit est devenue un plan d'eau, repaire des amateurs de plongée sous-marine. On y croise de nombreux poissons et un surprenant patrimoine.

Texte: Marie Courvasier.

est une plongée unique en son genre! En eau douce, le lac artificiel de Bécon-les-Granits (Maine-et-Loire) est une réserve de poissons et de biodiversité marine, ouvert à la plongée depuis 2014. Jusqu'en 1972, pourtant, c'était un site industriel exploité pour l'extraction de granit.

Le plan d'eau s'étend sur plus de 8 000 m<sup>2</sup> et 55 mètres de profondeur, avec une forme pour le moins originale, creusée au fil des décennies par l'extraction de la roche, puis remplie d'eau par la pluie dans les années 1980-1990. Entouré de végétation, il attire de nombreux canards et oiseaux.

En explorant ses profondeurs, on croise sous l'eau gardons, perches, carpes, brochet, briozoaïres (organismes filtreurs), méduses d'eau douce, moules zébrées, éponges... mais aussi une tour Eiffel, un jeu d'échecs géant, et un chariot, vestige de l'époque industrielle. « Les premiers plongeurs avaient fait un gros nettoyage de la carrière et retiré les déchets, mais nous avons laissé quelques traces du patrimoine du site et avons même déposé au fond de l'eau des pancartes explicatives », éclaire Jean-Pierre Bouakaze, gérant associé du centre Maïtaï Bécon plongée.

La plongée dans la carrière est devenue une activité importante pour la commune et pour la région Pays de la Loire: le club comptabilise « plus de 20000 plongées par an » et est l'un des rares centres de formation et centre d'examen de plongée en eau douce. L'eau de la carrière, régulièrement analysée, est considérée quasi potable, « à quelques microns près ». Lorsque la météo est calme, la visibilité est bonne. La température de l'eau varie selon la saison, mais reste assez fraîche du fait de la profondeur (combinaison fournie). À la différence des plongées en mer, ici, pas de courant: l'occasion de découvrir l'hypnotisant spectacle d'objets flottants (feuilles, algues) qui restent comme figés en apesanteur...



Pour les débutants, le club Maïtaï Bécon plongée propose trois types d'initiation: baptême de plongée (de 0 à 6 mètres, avec bouteilles, durée 30-45 minutes), randonnée subaquatique (snorkeling en surface avec palmes et tuba, durée 20-25 minutes), et pack découverte randonnée subaquatique + baptême de plongée + initiation apnée. Toutes les initiations donnent également droit à une visite guidée du musée du granit, à quelques mètres de la carrière dans le bourg de la commune. L'occasion d'apprendre que « le granit de Bécon était reconnu et utilisé dans de nombreuses constructions, maisons, monuments, cathédrales... et a notamment pavé 80% des Champs-Élysées ».

#### **CONTACT: MAÏTAÏ BÉCON PLONGÉE**

Ouvert tous les jours, sur réservation, de juin à décembre. Tél. 06 24 13 08 77. contact@becon-plongee-maitai.fr
Tarifs: baptême 85 €, randonnée subaquatique 45 €, pack découverte 195 €.



Le lac artificiel de Bécon-les-Granits offre de belles surprises en plongée, à six mètres de profondeur ou moins.

## **Q** À VOIR TOUT PRÈS...

### **LES FOURS À CHAUX DE LA VEURIÈRE**

À Angrie (Maine-et-Loire), autre beau témoignage du patrimoine industriel de l'Anjou bleu.

### LE PARC DÉPARTEMENTAL **DE L'ISLE-BRIAND**

Écrin de verdure de 180 hectares bordé par la Mayenne et l'Oudon, au Lion-d'Angers.

## **CARNET PRATIQUE**



accompagné par un guide.







Visibilité sous l'eau selon la météo.



PUBLIC Adultes



**BÉCON-LES-GRANITS** 



#### **BONS PLANS POUR RÉCUPÉRER:**

- AUBERGE DE LA DILIGENCE. Longtemps Tél. 02 4194 10 04. diligence.fr
- RESTAURANT « DE LOIRE & D'AILLEURS ». décollent au coucher du soleil. Tél. 02 415128 86.

#### COMMENT Y ALLER

En voiture : à 21 km d'Angers, 110 km de Rennes, 160 km d'Alençon.



Office de tourisme d'Angers
Capitale de l'Anjou, 7, place du Président-Kennedy, 49100 Angers
Tél. 02 41 23 50 00. tourisme.destination-angers.com

